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LOS QUE SONAMOS

SOMOS MAS

Con mucha expectativa la comunidad 
del archipiélago recibió la noticia que se 
desprende de la decisión del presidente de 
la república Iván Duque Márquez, al designar 
a un militar activo como gobernador 
encargado del Departamento. 

Nadie esperaba esta decisión, por ello, las 
voces que plantean interrogantes sobre los 
motivos del Jefe de Estado al decidir las 
cualidades y calidades de quien, de manera 
provisional, debe regir los destinos de las 
islas, en reemplazo del gobernador titular.
Para responder a las inquietudes surgidas 
a partir de la determinación del Primer 
Mandatario, debemos entender que lo 
esencial era garantizar la “gobernabilidad en 
el archipiélago”. 

Aunque la ciudadanía de las islas coincide 
que cualquier profesional de estas islas 
podría garantizar ese concepto, lo que 
inclinó la balanza en favor del actual 
mandatario encargado fue su preparación 
académica y su hoja de vida de más de 30 
años de servicio en la Armada Nacional.
El fomento del trabajo en equipo es 
precisamente una de los aciertos en 
la designación del contralmirante Juan 
Francisco Herrera Leal, es por eso que hoy, 
habiendo integrado su equipo de trabajo, los 
ciudadanos observan un trabajo articulado, 
lo que además de proyectar mucho mejor el 
accionar de gobierno, proyecta la robustez 
en las respuesta de gobierno, eso ha 
potencializado las acciones del gobierno en 
las islas.

No ha sido para nada fácil, pero 
gradualmente la comunidad ha comenzado a 
entender el alcance de esa determinación.
Dentro de las primeras acciones del 
gobernador Herrera Leal, estuvo la 
reunión con el Departamento Nacional 

de Planeación –D.N.P.-, allí logró no solo 
diagnosticas la problemática del archipiélago 
sino, conocer los procesos con los que 
el gobierno nacional procura brindar 
soluciones a esos problemas.

“La sobrepoblación, es el detonador de la 
problemática social de las islas, por ello, se hace 
imperioso que desde el gobierno nacional se 
proyecten soluciones en ese sentido. No solo 
expulsar a ciudadanos irregulares, se trata de 
un modelo de desarrollo pensado para que las 
islas cuenten con los controles idóneos para 
regular la población”, señaló.

Mientras tanto, el alto ofi cial le está 
apostando a una atención integral a toda 
la problemática que se registra en la isla, 
con acciones transversalizadas, “Desde la 
Secretaría de Planeación, se pueden proyectar 
las acciones de turismo, la calidad de turismo 
se deben regular desde la perspectiva de 
gobierno, ese turismo reclama el compromiso 
de la Secretaría de Servicios Públicos y de 
Medio Ambiente.  Eso se llama articulación, 

y esa articulación es que daca secrería sea 
parte del músculo de las otras”. Enfatizó el 
Gobernador. 

Por ello, no es descabellado pensar que, 
el principal logro del señor Presidente, al 
designar al contralmirante Juan Francisco 
Herrera Leal, fue colocar a una persona 
de confi anza que, con liderazgo y con 
compromiso y espíritu de cuerpo, puede 
guiar un cambio real en la administración 
del archipiélago. 

Contralmirante Juan Francisco 
Herrera Leal, GOBERNADOR (E)

GOBERNABILIDAD Y ATENCIÓN 
INTEGRAL: LA PRIORIDAD



GOBER NACIÓN
Departamento Archipiélago
de San Andrés, Providencia y 
Santa Catalina

LOS QUE SONAMOS

SOMOS MAS
o

3

MÁS FAMILIAS BENEFICIADAS A TRAVÉS 
DEL PROGRAMA   DE MEJORAMIENTO 
GENÉTICO DE ESPECIES 

Es la primera vez que se realiza la técnica de inseminación 
artifi cial a ovinos y bovinos en nuestro Archipiélago.

Cumpliendo con lo establecido en el plan 
de desarrollo ‘Los Que Soñamos Somos 
Más’, la Secretaría de Agricultura y Pesca 
benefi ció a 36 familias del archipiélago 
a través del programa ‘Mejoramiento 
Genético’, que vela por el bienestar y 
mejoramiento de las razas de ovinos y 
bovinos que hay en la región, utilizando 
técnicas de transferencia de tecnología, 
buenas prácticas y cría sostenible que 
armonizan las actividades agropecuarias 
con el cuidado del ambiente como medio 
para hacer efi ciente la producción de estas 
especies.

Esta iniciativa se realiza en conjunto con 
la fundación Selva Húmeda y durante el 
año 2017 logró inseminar a 21 bovinos 
en San Andrés y 9 en Providencia y a 3 
ovinos en San Andrés y 3 en Providencia 
para un total de 36 animales inseminados 
vía laparoscopia, técnica de inseminación 
efectuada a través de un procedimiento 
quirúrgico que permite depositar el semen 
intrauterinamente en la hembra y que 
garantiza un 72% de efectividad.

En la vigencia 2018, se inseminó a 13 ovejas 
en San Andrés y 5 en Providencia con la 
mejor muestra genética de la raza Santa 
Inés. Para la segunda fase de este proceso 
se evaluarán los resultados por medio de 
ecografías reproductivas que permitirán 
ejecutar un seguimiento a la etapa de 
gestación de los ovinos que dura 5 meses 
para llegar a su etapa de parto.

Para el Gobierno Departamental es 
importante apoyar la labor del sector 
pecuario isleño; por tal motivo desde 
el programa mejoramiento genético se 
espera continuar con estas estrategias que 
benefi cian a la familias ganaderas que viven 
de esta actividad, al permitirles producir 
y brindar un producto de calidad que les 

da la oportunidad de posesionarse de una 
manera sana y competitiva en el mercado 
regional.

Este programa tiene una inversión de 
$ 300’000.000 de pesos y le apunta a  
implementar estas técnicas de inseminación 
no solo en ovinos y bovinos sino también 
en porcinos, una de las principales especies 
de consumo en las islas.

familias del archipiélago 
a través de su programa 
‘Mejoramiento Genético’.

36

Esta técnica de inseminación se realiza a través de un procedimiento 
quirúrgico que permite depositar el semen intrauterinamente en la 
hembra y que garantiza un 72% de efectividad.

36 
animales 
inseminados vía 
laparoscopia.
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El Archipiélago de San Andrés, Providencia 
y Santa Catalina ha sido denominado como 
“el paraíso colombiano” y siempre ha 
resaltado por su hermoso mar de múltiples 
colores,  sus estrechas calles llenas de 
tradición y  la sonrisa de sus habitantes 
que lo hacen un destino único en el 
mundo, donde cada año, miles de personas 
arriban  con el fi n de disfrutar de sus 
escenarios naturales y su cálidas aguas que 
lo conforman.

En 2017, San Andrés fue el principal destino 
vacacional elegido por los colombianos y 
presentó la tasa de ocupación más alta, con 
un promedio de 92% mientras que la media 
nacional fue de 50.6%.

Sin dejar de lado la importante presencia 
y reconocimiento del público nacional; 
el Gobierno Departamental ha querido 
trascender más allá en el fomento del 

UN DESTINO TURÍSTICO
DE CALIDAD
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En materia de infraestructura turística estamos avanzando hacia 
un departamento más competitivo que brinde bienestar social a la 
comunidad  y una mejor experiencia a nuestros visitantes.

Archipiélago como destino turístico,  por 
lo que  viene desarrollando una estrategia 
de promoción y comercialización que está 
dirigida a vitrinas internacionales con el fi n 
de atraer nuevos mercados para que vengan 
y se enamoren de la  cultura raizal a través 
de las danzas típicas, la gastronomía, la 
música y su gente. 

Para lograrlo, ha sido necesario realizar 
una serie de inversiones en infraestructura 
turística para el disfrute de  visitantes y 
residentes  que garanticen condiciones 
idóneas, en las que el turismo se desarrolle 
en términos sostenibles desde todas 
las perspectivas sociales, ambientales y 
comerciales. 

En este sentido, la Secretaría de 
Turismo, viene realizando acciones 
para el mejoramiento ecológico y 
preservación de las playas; y así también 
obtener la certifi cación de la playa de 
Spratt Bight como ‘Bandera Azul’, un 
programa internacional que promueve el 
cumplimiento de condiciones ambientales y 
de infraestructura oportuna en balnearios 
públicos y que es impulsado por el 
Ministerio de Comercio, Industria y Turismo 
(MinCIT). 

Estas obras están proyectadas para ser 
ejecutadas durante la presente vigencia, 
algunas ya han sido adjudicadas y otras se 
encuentran en trámite. Con una inversión 
en infraestructura sin precedentes, el 
Gobierno Nacional resaltó el cambio 
favorable en materia de infraestructura 
turística que ha tenido la isla y  que se ha 
fortalecido a través del Plan Archipiélago, en 
una serie de obras que han permitido que 

Mantenimiento y adecuación del barco frente al 
aeropuerto, con un presupuesto de $919.518.125. 

Mantenimiento y adecuación de la peatonal de 
Spratt Bight. Presupuesto de $418.205.779.

91,4%
ha sido el crecimiento 
del turismo en los último 
cinco años.
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San Andrés se vaya posicionando como un 
destino de calidad.

Por su parte, la Secretaría de Infraestructura 
fundamentó el estudio y contratación en 
varios aspectos, entre los cuales resalta 
que durante los últimos cinco años, el 
turismo ha crecido un 91,4%, y de acuerdo 
con el Plan de Desarrollo Departamental 
2016-2019  ‘Los que Soñamos Somos 
Más’,  se plantea la construcción de nuevos 
atractivos turísticos y mejorar la calidad 
de la oferta de los servicios ya existentes 
en el archipiélago, teniendo en cuenta que 
este sector  es el principal renglón  de la 
economía regional.

Cumpliendo con el objetivo de atraer 
nuevos perfi les turísticos interesados en 
la cultura, la conservación ambiental o 
práctica de deportes idóneos en nuestro 
territorio insular, la Secretaría de Turismo 
viene participando en ferias internacionales 
en países como: Chile, Ecuador, Estados 
Unidos, Argentina y Brasil, estos dos últimos 
son los principales emisores de visitantes 
extranjeros en el Departamento.

“Le estamos apostando a aumentar la 
competitividad del destino,  a través de 
una  política de turismo de calidad que 
busca mejorar la atención e información 
a visitantes, capacitando y formalizando 
a operadores y prestadores de servicios 
turísticos, y para esto, el fortalecimiento 
de  la infraestructura es fundamental, así 
también, como para comenzar a generar 
servicios y economías que sean amables con 
el medio ambiente y que diversifi quen la 
oferta turística del Departamento frente a 
otros destinos nacionales y del caribe”, señaló 
Yadira Olivo Flórez, Secretaria de Turismo 
Departamental.

Construcción de torres para salvamento 
marino en las playas de Spratt Bight, con un 
presupuesto de $306.682.100.

Construcción de baños públicos en la peatonal 
de Spratt Bight con un presupuesto $571.153.388.

Plan de desarrollo y ordenación del territorio para 
su zona de litoral.

Buen mantenimiento y apariencia de los edifi cios y 
servicios de playa. 

Puntos de agua potable con acceso fácil y seguro. 

Presencia de socorristas y equipo de primeros 
auxilios.

Contenedores o infraestructura para la recolección 
selectiva de residuos. 

Control de animales domésticos.

Cumplimiento de los requisitos y estándares de una 
excelente calidad de las aguas de baño.

Ausencia de vertidos industriales y aguas residuales.

Medidas de control de la buena salud ambiental de 
los arrecifes de coral próximos a la playa.

Requisitos para obtener la certifi cación 
Bandera Azul

Urbanismo y espacio público del parque 
recreo-deportivo ‘Tropical Park’, tiene un 
presupuesto de $12.052.259.047.
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El objetivo de convertir el Punto Verde, 
zona de acopio de residuos especiales en 
la isla, en un modelo para todo el país está 
cada vez más cerca, gracias al proceso de 
despeje que desde febrero de este año 
realiza la Secretaría de Servicios Públicos y 
Medio Ambiente.

Un total de 32 contenedores con 
residuos especiales como chatarras, 
electrodomésticos, llantas, entre otros, han 
sido separados y retirados dando lugar 
a una zona más organizada, cómoda y lo 
más importante, amigable con el medio 
ambiente.

De acuerdo con la secretario de Servicios 
Públicos y Medio Ambiente Johan Mancilla 
el objetivo es ganar espacio y reorganizar 
el centro de acopio para recibir más 
elementos en desuso.

“En este momento tenemos un mínimo de 
llantas que tienen rines y por eso no pudieron 
ser retiradas… Tenemos cero residuos 
tecnológicos en el Punto Verde y la idea es que 
la comunidad vea las actividades que desde 
la Gobernación estamos haciendo para poder 
asegurar el adecuado manejo del sitio”, explicó 
el funcionario.

De acuerdo con el jefe de esta cartera, 
el proceso de despeje se ha realizado 
satisfactoriamente debido a la correcta 
separación de los desechos, teniendo en 
cuenta criterios de afi nidad, compatibilidad, 
facilidad de recolección y la legislación 
vigente.

“Tenemos un personal que hace una 
separación manual de residuos…Estamos es 
retirando todos los ordinarios que están aquí y 
que no deberían estar en el sitio porque es un 
acopio de residuos especiales… Los enviamos 
al relleno sanitario y todo lo que es residuos 
especiales los clasifi camos poniéndolos en 
diferentes montículos para poder hacer un 
retiro”, agregó Mancilla.

La forma de recolección y manipulación de 
los residuos especiales ha sido un tema de 
vital importancia para la cartera, ya que se 
ha procurado que el equipo cuente con los 
implementos necesarios para cumplir con 
su labor. Así lo recalcó el supervisor del 
Punto Verde, Jean Paul Ojeda Forbes.

“Con la ayuda de la retroexcavadora y con la 
ayuda del bobcat lo que hacemos es abrir las 
‘pilas’ para poder seleccionar el material… 
Lo que es la separación de varillas, plásticos y 
electrodomésticos…     Lo que encontremos 
en esas pilas lo vamos separando y lo vamos 
clasifi cando”, declaró el supervisor.

El Punto Verde está ubicado en la Zona 
Industrial, en la vía que conduce al 
Muelle Departamental.

PUNTO VERDE
UN ESPACIO QUE RECUPERA SU ESENCIA

6 

Un total de 32 contenedores con residuos especiales 
como chatarras, electrodomésticos, llantas, entre otros, 
han sido separados y retirados.

Tenemos cero tecnológicos en el 
Punto Verde y la idea es que 
la comunidad vea las actividades 
que estamos haciendo para 
poder asegurar el adecuado 
manejo del sitio
Secretaria de Servicios Públicos.

Llantas, neveras, lavadoras y otros 
residuos eléctricos y electrónicos 
son llevados al Punto Verde.

Antes y después del lugar de acopio.

El objetivo es garantizar el 
adecuado manejo del sitio.

Contenedores con 
residuos especiales 
han sido evacuados del 
Punto Verde.

32
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Un servicio de salud más efi ciente, 
equitativo y de calidad anunció el presidente 
de Colombia Iván Duque Márquez durante 
la visita que hizo a la isla el pasado 8 de 
agosto. Desde ese momento se comenzó 
a trabajar en un modelo de salud propio 
que garantice la prestación de todos los 
servicios médicos a toda la ciudadanía 
isleña. Para lograr esta meta, el primer paso 
se centró en equipamiento al Clarence 
Lynd Newball Memorial Hospital y en la 
implementación de talleres participativos 
con los diferentes actores sociales.

Desde entonces  hemos avanzado en la 
construcción de un nuevo modelo de 
atención integral para las islas, centrado 
en la promoción de la salud y prevención 
de enfermedades. Este proceso de 
participación, que se ha realizado bajo 
el liderazgo de la Secretaría de Salud y 
la asistencia de asesores del Ministerio 
Nacional, delegados de las IPS, trabajadores 
del hospital departamental, representantes 
de las EPS y miembros de la comunidad en 
general, ha permitido a todos los sectores 
realizar sus aportes.

A través de los talleres se ha logrado 
determinar que es necesario que el  nuevo 
modelo de salud respete y preserve 
las costumbres ancestrales del pueblo 
raizal, que mejore la infraestructura y se 
adecuen los equipos tecnológicos de la red 
hospitalaria; también se enfatizó que debe 
brindar soluciones médicas dentro del 
territorio insular y que este debe incentivar 
campañas de sensibilización medioambiental 
para locales y visitantes.   

También se planteó que el nuevo modelo 
de atención integral debe brindar acceso 
efectivo a servicios básicos como agua 
potable, alcantarillado y alimentación 
saludable como política de salud pública 
departamental, que  fomente la capacitación 
continua del personal de salud y el 
acceso a especializaciones, que promueva 
un estilo de vida saludable a través del 
deporte y la recreación, para disminuir 
el uso de sustancias psicoactivas y que 

MÁS CERCA DEL MODELO DE SALUD  
QUE TODOS SOÑAMOS
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Con gran participación e importantes conclusiones se han
desarrollado los talleres para la construcción del nuevo modelo
de salud del Departamento Archipiélago.

MÁS CERCA DEL 

La comunidad ha participado en los talleres 
de construcción del modelo de atención de 
salud para el departamento.

permita implementar una estrategia de 
atención primaria, con énfasis en salud 
familiar y comunitaria, mediante la atención 
domiciliaria.

Durante  la realización de los talleres 
participativos se instalaron nueve mesas 

Mayor inversión para el 
hospital departamental

Esto se realizará priorizando en la 
adquisición de nuevos equipos para 

garantizar la atención oportuna, 
organizar la zona de urgencias y en lo 

que respecta a medicamentos e insumos 
hospitalarios; para el ministro de salud 
el objetivo es que sean entregados de 

forma pertinente y completa.

temáticas, que giraban sobre cuál debería 
ser la atención ideal en salud para la 
comunidad. También se avanzó en temas 
como la conectividad, sistemas de 
información y otros factores determinantes 
que afectan como  gestión del riesgo, oferta 
local y sostenibilidad.

Por su  parte, Heyder Avendaño Villa, 
Secretario de Salud, destacó la disposición 
de la comunidad y el empeño que están 
poniendo en el desarrollo del modelo, que 
según él, será para el benefi cio de todos. De 
acuerdo con Avendaño, se está cumpliendo 
con todo lo establecido por el presidente 
Duque y el ministro de Salud durante su 
última visita, por lo que se podrá presentar 
un informe completo y detallado sobre 
las necesidades en materia de salud del 
Departamento Archipiélago.

Garantizó disponibilidad de 
vehículos de ambulancias para 
poder trasladar pacientes desde 
Providencia hacia San Andrés.

El ministro de Salud 
Juan Pablo Uribe

Los talleres han contado 
con la participación de 
asesores del Ministerio 
de Salud, delegados de las 
IPS, de los trabajadores del 
hospital departamental, 
representantes de las EPS 
y miembros de la 
comunidad en general.
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Me parece que es un resultado 
bueno… Que algo bueno debe 
quedar para que nuestras
vidas aquí en San Andrés
sean de mejor calidad
Edgar Otalvaro.
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VÍA SCHOOL HOUSE, 80 POR CIENTO 
MÁS CERCA DE LA REALIDAD

Pese a varios inconvenientes presentados en el sistema 
de tuberías de la empresa de agua del archipiélago, los 
trabajos no se detienen.

Las más de 30 mil personas que transitan 
diariamente  por la vía del sector de Scool 
House están 80% más cerca de tener 
una vía en óptimas condiciones. Tras una 
inspección realizada por la Secretaría de 
Infraestructura, la jefa de cartera Ninoska 
Hudgson dio a conocer que pese a algunos 
inconvenientes presentados con las tuberías 
de la empresa de aguas del archipiélago 
Veolia, poco a poco se está cumpliendo con 
el objetivo de mejoramiento vial.

“La obra está dividida en dos etapas… 
Tenemos un área que viene desde el antiguo 
cementerio de School House hasta donde 
está destapado, que consiste en la adecuación 
de unos andenes y de esos andenes se está 
tapando las domiciliarias, que precisamente, 
realizó Veolia… De la parte destapada, 
el contratista arrancó la actividad como 
adecuación del terreno… Hubo unas tuberías 
que impedían la culminación de esa actividad 
pero ya estamos en camino de solucionar el 
inconveniente”, manifestó la secretaria.

De acuerdo con Hudgson, la comunidad ha 
sido clave para llevar a cabo los trabajos 
de pavimentación, pues se han convertido 
en veedores, lo que para ella demuestra el 
sentido de pertenencia que tienen con su 
sector.

“Hemos tenido varias conversaciones con la 
comunidad, nunca hemos estado distantes a 
ellos y siempre que han requerido, ahí hemos 
estado. Incluso, tenemos una vocera que es la 
presidenta de la acción comunal”, puntualizó 
la funcionaria.

De acuerdo con el contratista Carlos Bent, 
los desafíos se encuentran en las tuberías ya 
que se debe garantizar el perfecto estado 
de las mimas, antes de continuar con la 
pavimentación. 

La intervención en la calle de School House 
hace parte de los 22 mil millones de pesos 
que destinó el Órgano de Reconstrucción  
y Decisiones OCAD Región Caribe, para 
pavimentación de los sectores de School 
House, la antigua torre de control y la 
carretera de Natania, Lox Bight hasta la 
circunvalar.

Un equipo humano  
dispuesto al trabajo

Más de 20 obreros trabajan diariamente 
cumpliendo con las medidas de seguridad 

y especifi caciones establecidas por ley 
para cumplirle a la comunidad. Las labores 

de construcción se llevan a cabo con 
motoniveladoras, compactadoras y bobcat.

de avance en
la obra.

80%

Mil millones de pesos invertidos 
en esta obra que comprende 

School House, la antigua torre de 
control y la carretera de Natania, 

Lox Bigth hasta la circunvalar.

$22
Es una obra muy importante ya 
que es un tramo donde el tránsito 
alcanza volúmenes considerables 
debido a la importante actividad
que se desarrolla en la zona
Carlos Bent.

LA 
COMUNIDAD
OPINA

Ellos ya han venido y nos han 
dado unas soluciones y nos han 
pedido días para la solución
Nelly Meléndez.
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UNA MIRADA A LA ‘DIÁSPORA
AFRICANA’ EN EL ARCHIPIÉLAGO

El objetivo de este proyecto, apoyado por la Secretaría de Cultura y 
concertado con el Ministerio de Cultura, es identifi car a los agentes, 
aspectos y expresiones de la cultura raizal que tienen origen africano.

Desde la forma en la que se peinan 
las mujeres del archipiélago hasta las 
actividades económicas que realizan 
quienes habitan este territorio. Todo está 
impregnado por la historia de los ancestros, 
que vieron en esta tierra la oportunidad 
para ser libres y construir una historia, una 
‘Diáspora Africana’.

La Secretaría de Cultura apoyó a la 
profesora Dilia Robinson en su búsqueda 
por reconocer e identifi car a los agentes, 
aspectos y expresiones de la cultura raizal 
que tienen origen africano. Para este fi n, 
se realizaron reuniones de desarrollo 
del proyecto, tanto en San Andrés como 
Providencia, que buscaron reconocer, 
visibilizar y posicionar los aportes de los 
ancestros africanos a la construcción de 
nación- territorio y, particularmente, a la 
cultura en el archipiélago, a través de sus 
diferentes expresiones y memorias vivas 
como la construcción, música, cocina, 
medicina tradicional, artes y estética.

“Ya hemos crecido bastante. Seguimos en 
las indagaciones y queremos conseguir más 
información. Hemos identifi cado más de 120 
agentes culturales. Parece mentira pero hay 
mucha más gente, entre raizales y residentes, 
quienes se dedican a ofi cios que vienen de 
nuestros ancestros africanos, pero ellos no se 
relacionan entre sí. Esto lo que busca es que 
la gente se conozca, se relacione mutuamente 
y se pueda ayudar a través de esta red que 
se quiere formar”, destacó la profesora y 
gestora cultural.

Para Wendy Peña, delegada del Ministerio 
de Cultura, entidad que también patrocina 
el proyecto en diferentes territorios del 
país, ‘Diáspora Africana en San Andrés’ 
materializa o hace tangible esas expresiones 
y tradiciones que conforman el Archipiélago.
“Hay mucha tela que cortar en el archipiélago. 
Desde su poblamiento hasta la actualidad son 
muchos los acontecimientos que se presentan 
de manera histórica, social, cultural y económica 
en el contexto de Diáspora Africana, así que 
es supremamente importante para la Nación 
documentar el patrimonio cultural e inmaterial 

que poseemos, desde nuestro archipiélago. 
Pero más que verlo, es visibilizarlos. Nos 
hemos dado cuenta que se han desarrollado 
muchas propuestas, pero ésta en especial 
busca la visibilización  y empoderamiento que 
se presenta en el Archipiélago”, manifestó 
la asesora del Ministerio de Cultura en el 
Grupo de Patrimonio Inmaterial.

Las reuniones se llevaron a cabo en el Banco de la República
y en diversos sitios tradicionales de San Andrés y Providencia.

‘Diáspora Africana en San Andrés’ identifi ca la construcción, música, cocina, 
medicina tradicional, artes y estéticas adquiridas de los ancestros africanos.

Tras la culminación de la etapa de reuniones, 
el camino se enfi la hacia la productividad. La 
idea es convertir la tradición que data de 
siglos atrás en iniciativas empresariales para 
el mejoramiento de vida de la gente de las 
islas.

“Ahora debemos hacer la sistematización 
de toda la información para presentar un 
documento al Ministerio de Cultura, para 
comenzar la siguiente fase que retomará en 
2019”, concluyó la profesora Robinson.

Es el año en el que se 
retomará la tercera fase del 

proyecto, direccionado a crear 
iniciativas empresariales para el 

mejoramiento de vida de
la gente de las islas.

2019

“Es supremamente 
importante para la 
Nación documentar 
el patrimonio cultural 
e inmaterial que 
poseemos, desde 
nuestro Archipiélago”, 
Wendy Peña, asesora 
del Ministerio de 
Cultura.



CORAL
PALACE
NEWS

Edición #6 - 2018   www.sanandres.gov.co10

COTTON BOAT: UNA TRADICIÓN
QUE SE RETOMA EN PROVIDENCIA

La Secretaría de Cultura realizó un 
programa piloto con la comunidad de 
Providencia que busca preservar tradiciones 
ancestrales como la navegación; una de las 
actividades más antiguas del archipiélago 
y que anteriormente se le enseñaba a los 
niños, mediante estos pequeños barcos de 
juguete, llamados Cotton Boat. 

El objetivo principal de estas actividades, es 
que los niños aprendan a construir estas 
embarcaciones y esto implica que participen 
en todo el  proceso de fabricación de estos 
barcos a escala que inicia desde el momento 
de la selección del tronco, tallado, pintado 
hasta el ensamble fi nal del barco. 

Anteriormente casi todos los niños isleños, 
desde pequeños, aunque no fueran a 
convertirse en marineros o pescadores, 
tenían que aprender a navegar. Esto era así 
porque la navegación no era sólo un ofi cio 

que se practicaba en los grandes barcos 
que cruzaban los océanos, sino en la vida 
cotidiana, para hacer cosas sencillas como 
visitar amigos, ir al colegio o ir a lavar la 
ropa en los lugares donde había agua dulce. 

Para su fabricación se usan pedazos de 
cotton tree (ceiba), que es una madera 
suave y fácil de tallar, a los cuales les dan 
forma de barco, y después le ponen algunas 
piezas adicionales: un timón en la parte 
trasera, llamado rudder (timón) , empleado 
para marcar la dirección en la cual quieren 
que vaya; un soporte localizado en un lado, 
llamado rudder boat (timón del barco), que 
sirve para mantener el equilibrio del barco, 
de acuerdo con la dirección de la corriente 
y una vela para navegar con el viento.

“Estamos trabajando por la recuperación de 
las costumbres ancestrales del pueblo raizal 
y entre esos encontramos juegos tradicionales 

Durante un mes, un grupo de 28 personas entre niños y adultos 
participó en una de las actividades culturales más antiguas del 
Departamento Archipiélago, el Cotton Boat. 

que demás de ser recreativos también 
transmiten saberes para la subsistencia de la 
población de las isas como lo es el caso de los 
Cottom Boat, se retrata de recuperar uno de los 
mayores rasgos de la identidad isleña que es 
nuestra relación con el mar”, señaló Federico 
Lever, Secretario de Cultura.

La actividad concluyó con una carrera en 
Pantham Beach (Pueblo Viejo), en la que  28 
Cotton Boats se dieron cita  para poner  a 
prueba todo lo aprendido durante el taller 
y así motivar a todos los niños isleños a 
iniciarse en  el mundo de la navegación.

personas entre adultos
y niños participaron
en  esta actividad

28

millones valor del proyecto
$49.039.500

El Cotton Boat es un juguete 
bastante elaborado, quizá 
porque además de servir para 
jugar, cumplía otra función, la 
de enseñar a navegar.
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LA CELEBRACIÓN DEL “12 DE OCTUBRE” 
VUELVE A ALEGRAR LAS CALLES DE
LOS SECTORES DE LA LOMA

Y así, con pasión y sentimiento,
se celebró el “12 de octubre”. 

Los estudiantes llevan con orgullo
la bandera de San Andrés.

Los atuendos africanos 
también resaltaron 
durante la marcha.

El pasado 15 de octubre se realizó la 
emblemática marcha del Día Internacional 
de la Raza en nuestro Departamento, acto 
que tradicionalmente se celebra cada año 
en el sector de la Loma (Shingle Hill Linval- 
Brooks Hill). La celebración, que no se pudo 
desarrollar durante el 2017, volvió este año 
con todo el sabor y el calor que caracteriza 
a nuestra cultura Raizal.

          DE
OCTUBRE
                    12

Con el Te Deum realizado en la iglesia Bautista 
“New Life Tabernacle” se dio inició a la 
celebración del Día Internacional de la Raza.

Por primera vez la Gobernación Departamental
presentó su Banda De Paz.
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SAN ANDRES Y PROVIDENCIA PRESENTE EN
EL XIX ENCUENTRO NACIONAL RECREATIVO 
DE PERSONAS MAYORES

En octubre, la delegación de las islas participó en el XIX Encuentro Nacional 
Recreativo de Personas Mayores, programa Nuevo Comienzo, otro motivo para vivir; 
organizado por Coldeportes  en San Andrés de Tumaco, donde se vivió un intercambio 
cultural a través de la danza, gastronomía y actividades lúdicas y recreativas.

Anualmente Coldeportes Nacional lidera 
el Encuentro Nacional de Adultos Mayores, 
que este año, en su versión número XIX, 
tuvo lugar en el pacifico colombiano, en San 
Andrés de Tumaco. Con gran entusiasmo, 
el archipiélago hizo presencia con una 
delegación de catorce personas, entre ellos 
adultos mayores de los distintos clubes de 
Fraternidad Dorada de las islas.

La apertura del evento se realizó con un 
desfile inaugural, en el que cada delegación 
marchó luciendo el traje representativo 
de  cada región. El país de México fue el 
invitado especial para esta ocasión.

Cabe resaltar que los isleños contagiaron a 
todos los participantes y tumaqueños  con 
nuestra alegría, entusiasmo y sobre todo 
con la calidad humana que caracteriza a la 
población Insular.

El Morro, lugar turístico de Tumaco, y sus 
playas fueron testigo cada mañana de las 
actividades físicas, lúdicas y recreativas 
que realizaban nuestros adultos mayores; 
amanecían más activados que nunca, 
cumpliendo con el objetivo de luchar contra 
el sedentarismo y promover las buenas 
costumbres en pro de una vida en forma y 
saludable.

La comitiva isleña también dejó una huella 
en el corazón de la niñez tumaqueña, esto 
gracias a la visita realizada por los juglares 
de los distintos departamentos a una de las 
instituciones educativas de escasos recursos 
de la región, donde se hicieron entrega 
de suvenires de especies de animales 
representativos de cada región.

Miss Inés Bowden de San Andrés y Mister 
Alejandro Dawkins del municipio de 
Providencia, nuestros juglares, tuvieron 
oportunidad de hablarles de una de las 
especies del departamento en vía de 
extinción como es la tortuga Swanca y así 

mismo les obsequiaron tortugas de trapo 
hechas a mano por nuestras damas del 
Club Fraternidad Dorada de San Luis, 
Toda Una Obra de Arte.

Fueron muchas las actividades 
programadas por Coldeportes en 
el  marco del XIX ENCUENTRO 
NACIONAL RECREATIVO DE 
PERSONAS MAYORES, Nuevo 
Comienzo un motivo para vivir, en las 
que la delegación de San Andrés también 

La apertura del evento se realizó con un desfile inaugural, en el que cada 
delegación marchó luciendo el traje representativo de  cada región. 

la comitiva de adultos mayores isleños visitó una de las instituciones 
educativas donde intercambiaron conocimiento y obsequios con los niños.
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Una selecta delegación de las islas, tres 
adultos mayores de Providencia, dos 
acompañantes y nueve de San Andrés, 
participaron del XIX Encuentro Nacional 
Recreativo de Personas Mayores,

participó en la exposición artesanal con 
muestras  en palma de coco, cortinas de 
tapas recicladas y como si fuera poco cada 
uno de los visitantes se degustó con dulces 
típicos como: stew papaya, coconut ball, 
Journey cake, Jumballeen, Bown,  entre otras 
delicias; también hubo exhibición de danzas 
típicas de nuestra cultura raizal.

Con total éxito más de quinientas personas 
mayores, participaron, disfrutaron por una 
semana completa del XIX ENCUENTRO 
NACIONAL RECREATIVO DE PERSONAS 
MAYORES, - con un hasta pronto e infi nitas 
gracias Tumaco - se despidió, Miss Trigidia 
Lucia Chow, una de nuestras matronas, que 
participó del evento.

El cierre de actividades de este magnífi co 
encuentro, fue con una viejoteca al aire 
libre, al ritmo de salsa, sanjuanero, currulao, 
vallenato y la brisa del mar Pacífi co bailaron 
hasta decir no más y la sensación de la 
noche aprender a bailar por parte de las 
damas de la delegación de las islas, la avispa 
del grupo típico Creole y Miah Miah de 
Coupé kloe.

la gastronomía típica, la danza y el intercambio fraternal fueron
los protagonistas de este encuentro de adultos mayores.

El cierre de actividades fue con una viejoteca al aire libre, al ritmo 
de salsa, sanjuanero, currulao, vallenato y la brisa del mar Pacífi co.
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CINCO NUEVAS MENTES ENFOCADAS EN
EL DESARROLLO DE LAS ISLAS CONFORMAN 
GABINETE DEPARTAMENTAL

Las secretarías de Turismo, Gobierno, Deporte y Recreación, Servicios Públicos, 
Medio Ambiente  y Privada tienen nuevos jefes de cartera que brindarán todo su 
conocimiento y capacidades  al  servicio de la comunidad.

Los secretarios de Turismo, Privada, Gobierno, Deporte y 
Recreación y Servicios Públicos y Medio Ambiente.

SECRETARIA DE TURISMO

La secretaria de Turismo Yadira del Carmen Olivo Flórez es psicóloga, 
vinculada al sector empresarial de la isla desde hace muchos años. 
Dentro de su currículo laboral se destaca que su experiencia en el 
sector público como asesora de la Presidencia de la República en 2012; 
asesora de la Secretaría de Gobierno, a través del grupo de Infancia y 
Adolescencia. También, como asesora de la Secretaría de Salud, en el 
área externa organizacional. Actualmente es candidata a magíster en 
Administración de la Universidad de la Costa de Barranquilla. 

“Es importante controlar la informalidad 
y controlar la ilegalidad”, declaró la jefa 
de cartera

Experiencia, responsabilidad y trabajo conjunto son los pilares 
de los nuevos secretarios de la Gobernación Departamental, 
quienes asumieron el reto de continuar trabajando por el 
bienestar de los isleños. Cada uno, desde su cartera, cuenta con 
ideas y objetivos a corto, mediano y largo plazo enfocados en el 
desarrollo del plan departamental.
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SECRETARIO DE GOBIERNO

El Secretario de Gobierno Rómulo Areiza Taylor nació en la isla de 
San Andrés y es ofi cial en uso de buen retiro en el grado de Capitán 
de Navío desde el 2016. Estudió Comunicación Social y Periodismo 
en la Universidad Jorge Tadeo Lozano y realizó una especialización en 
Gestión para el Desarrollo Empresarial de la universidad Santo Tomás. 
Dentro de su experiencia laboral fi gura su trabajo en comunicaciones 
estratégicas, manejo de medios institucionales, responsabilidad social 
institucional y trabajo con comunidades afro, indígena y en condición 
de vulnerabilidad.

SECRETARIO DE SERVICIOS PÚBLICOS 
Y MEDIO AMBIENTE

El Secretario de Servicios Públicos y Medio Ambiente Johan Andrés 
Mancilla Fayllace nació en la isla de San Andrés. Es ingeniero ambiental 
egresado de la Universidad del Magdalena. Actualmente es candidato 
a magíster en Sistemas de Información Geográfi co de la Universidad 
de Manizales. Trabajó durante dos años en el Departamento 
Administrativo Distrital del Medio Ambiente en Santa Marta. 
Asimismo, hizo parte de la subdirección de Mares y Costas durante 
cuatro años en Coralina y antes de su nombramiento era uno de los 
colaboradores dentro de la dependencia de Servicios Públicos y Medio 
Ambiente, donde se destacó por su trabajo de campo y estudios sobre 
cartografías sociales y la comunidad.

SECRETARIO DE DEPORTE 
Y RECREACIÓN

El Secretario de Deportes y Recreación Marcos Bent Puello nació en la 
isla de San Andrés. Es abogado egresado de la Universidad Rafael Núñez. 
Posee una especialización en Derecho Público y es candidato a magister 
en Gobierno y Desarrollo de Entidades Territoriales de La Universidad 
Externado De Colombia.  Desde el 2012 se ha desempeñado como 
asesor de entidades públicas.

“Aportaré todo mi conocimiento para 
que el archipiélago pueda evolucionar”, 
dijo la secretaria Privada.

SECRETARIA PRIVADA

Ángela María Hernández Mora, es profesional en Mercadeo y 
Publicidad. Su hoja de vida se relaciona ampliamente en sector 
privado donde ha estado vinculada a importantes empresas de 
la capital del país. De igual forma,  en el campo administrativo y 
comercial.

Vengo a trabajar en primera instancia en 
el marco de la Constitución y las leyes”, 
expresó el jefe de cartera.

“Queremos trabajar los puntos álgidos, 
el tema de residuos, servicios públicos, 
limpieza de playas y el Punto Verde”, 
expuso el Secretario de Servicios 
Públicos y Medio Ambiente.

“Queremos comenzar a construir lo 
que sería el ecosistema deportivo del 
Archipiélago”, declaró el Secretario de 
Deportes y Recreación.




